
“学雷锋日”临近，泉城爱心涌动。

不少学校的师生自发组织去济南各大
养老机构献爱心。 记者

2

日走访济南
多家老年公寓发现， 不少养老机构遇
到突如其来的献爱心大军， 有点吃不
消。 而一些远郊的老年公寓则依旧冷
清，翘首企盼爱心能分给他们一点。

都说“雷锋”三月里来，四月里走，

其实，“雷锋”们的光临，不光挑日子，

还挑地点。 对一些合适的地点，“学雷

锋”大军会在合适的时间，以摧枯拉朽
之势发起饱和攻势，把所有好事做尽，

甚至，没有“好事”，也要创造出“好事”

来做， 比如把大娘热水瓶里的热水倒
掉， 再热情地帮大娘烧一壶……而在
另一些地段，大爷大妈们想着念着“雷
锋”，如大旱之望云霓，“雷锋”们却早
已得胜班师回朝。

这样“学雷锋”，也太雷人了吧。
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“全国人民不吃饭，饥饿一
天，忆苦思甜”

———陈光标称将向两会建
议设立“节约粮食日”。

出处：中国新闻网
“我现在不仅不敢看天，连

地都不敢看”

———姚明称北京奥运之后
空气质量急转直下。

出处：新民网
“如果不让申纪兰当代表，

估计山西老百姓反对的声音会
更大”

———山西省委宣传部长称
申纪兰在山西深得百姓拥护，

不选她对全省人民不好交代。

出处：《南方都市报》

“建议政府向每户城镇居
民提供一套经适房”

———全国人大代表宗庆后
说。

出处：中国网
“一进入黑名单，就会被永

久性驱逐出这个行业”

———国家工商总局局长谈
及内地人对食品缺乏信心时几
欲落泪， 称将提高食品违法成
本。

出处：《潇湘晨报》

“我们内地的奶粉
99%

是
符合质量标准的”

———政协会议发言人引述
国家质检总局的话说， 奶粉质
量主要是民众信心不足。

出处：新华网
“总觉得每处一个，感觉都

没有上一个好”

———辽阳
26

岁女子一年
处

60

个对象依旧单身，心理医
生称属偏执型人格。

出处：新华社
“你放心，我会娶你的”

———台湾气质女卖淫迅速
蹿红， 痴情嫖客被抓时声称要
娶她。

出处：中国新闻网
“我不是故意的，真的是

我不小心”

———陕西
7

岁男童玩水枪
误射到老师被殴， 笤帚把被打
烂，造成多处软组织受伤。

出处：《华商报》

（木桦辑）

征遗产税需多个前提
中国收入分配研究院承担的《遗产税制度及其

对我国收入分配改革的启示》课题，研究显示，我国
已基本具备征收遗产税的条件， 并建议将

500

万元
作为起征点，年可增税收

2000

亿，并且可调节贫富
差距，鼓励“富二代”自强自立等。

是否开征遗产税， 至少已经讨论了十几年，我
不否认开征遗产税有进步意义，但是目前仍不适合
开征，至少有几个问题没解决。

首先，适合开征人群的财富观变了没？ 中国人
财富传给子孙的概念根深蒂固， 穷人富人都一样。

第一代民企创业者年老， 一般选择把企业交给子
女，很少有将权柄移交给“外人”的，经营权都如此，

何况财产。 强行开征带来的剥夺感，不但会挫伤企
业家积极性，而且会促使资本外流。 不如营造氛围，

引导富人投身慈善事业。

其次，制度环境是否健全？ 开征遗产税，首先就
得弄清别人有多少财产。 可目前连最基本的房产信
息联网还做不到，各地频出的“房姐”“房爷”就暴露
了这一短板。 其次，中国个人收入透明度不高，隐形
富豪众多，很多富豪甚至早早把房产、企业放在子女
名下，这些人的遗产税怎么征？

第三，官员财产公示制度应走在前面。从查处的
一批腐败大案来看，一些官员拥有的财富是惊人的。

官员财产不公示，就等于放纵官员转移财产。要想开
征遗产税，官员财产公示必须先行，否则必将加大民
众疑虑， 认为开征遗产税的真实目的是扩大政府财
政收入。

（水易寒）

有钱难买安心是种什么滋味？

这几日奶粉又成了热门话题。 原因是香港
人不愿再多卖给内地人奶粉了， 一人一次携带
超过两罐，就要面临最高

50

万元港币的罚款和
2

年监禁。 当媒体把这个话题抛给正在开两会
的国家工商总局局长时， 细心的记者注意到局
长流下泪了。

问题是，小宝宝吃不到奶粉流下的眼泪，以
及父母为孩子操心着急流下的眼泪， 恐怕都要
比局长的眼泪更加真切动人。 主事官员还不如
向国民晒一晒自家的孩子吃的是什么奶粉，不

如以一个爷爷的身份谈谈自己的心声。 自三聚
氰胺事件一来，我们见过豪言壮语，见过信誓旦
旦， 却未曾见过有谁敢代表这一代人对下一代
作出郑重的承诺。

的确，在这个不安全的年代，独善其身才是
一种有能耐的表现。 购买奶粉就是展现经济
实力，买国产的、买山寨洋品牌的、买国外
原产地的……不同的人通过不同的手段和
渠道， 期望将食品安全危机化解于市场选择当
中。 但是，香港的限购却有如当头一棒：再往前

走，是不是连花钱也难买安心了？为什么有钱也
会被拒绝？

我以为答案很简单： 一地的人总要先为一
地的孩子着想。 无论是香港还是那些奶源地国
家，没人会为了赚钱放弃对下一代的责任，更不
会出现出口食品比国内自销食品优质很多的情
况。不过这样一种逻辑，似乎在我们这里并不太
流行。钱，才更容易被视为一切问题的源起与最
终答案。

（林坤）

两会检验代表委员的“问题意识”

相比不封路、节约办会等会风转变
,

代表委员能否展现出更多的“问题意
识”

,

或许是更为重要的会风。

“问题意识”

,

简单说就是发现问题、

思考问题和提出问题的能力。代表委员
能提出的真问题越多

,

两会的效率就越
高
,

也就越能满足民众的期待。

讲出真问题
,

是代表委员有担当和
有参政议政能力的表现。在两会这样严
肃的对效率要求很高的话语平台上

,

要
触及敏感的热点难点问题

,

尤其是那些
涉及复杂利益关系和现实矛盾的问题

,

并能为解决问题化解矛盾贡献智慧
,

没
有责任担当

,

没有政治能力
,

绝非易事。

而说场面上的客气话
,

说万金油式的套
话
,

说言不及义的空话
,

说大而无当永远
正确的话

,

则不需要什么担当
,

不需要调
查研究

,

应付了事是很容易的。但民众期
待的是有“问题意识”的代表委员

,

只有
这样的代表委员

,

才能表达他们的心声。

两会的活力来自代表委员的言论
,

代表委员提出了多少值得关注的现实
问题

,

为解决问题贡献了多少智慧
,

直接
关系到两会是否有足够的内在活力。但
敢讲真问题和善讲会讲真问题

,

是能力
问题

,

更是责任和担当的问题。 很多时
候
,

我们常常会有一种不必要的习惯性
担忧

,

那就是一说到问题
,

就感觉会破坏

了气氛
,

甚至担心引起争论
,

或者是担心
把舆论的目光吸引到自己那个地方来

,

为地方和个人带来意想不到的麻烦。这
种担忧不能说没有道理

,

但如果自己的
建言是为大多数人的福祉考虑

,

那就不
应该被担忧屏蔽。 其实

,

最好的气氛
,

是
多提问题多解决问题

,

一碰到难题就躲
躲闪闪绕着走

,

或者王顾左右而言他
,

这
样的气氛表面上很和顺

,

实质上是破坏
了两会应有的健康气氛。

两会的活力
,

直接关联和展示着中
国社会的活力

,

又反过来直接触动舆论
和公众的神经

,

为社会注入新活力。十八
大后

,

气象为之一新
,

最高领导人看到的

问题之多、言论口径之大
,

为我们树立了
一个新的言论标尺

,

在这个背景下
,

我们
对代表委员在今年两会上的表现当然
有更高的期待。事实证明

,

代表委员言论
越开放、言论禁忌越少

,

民众对现实和未
来就越有信心。

其实
,

很多时候
,

所谓“问题意识”

,

并
不意味着特殊能力

,

只要把真情实感说
出来就行了

,

说白了就是一种说真话的
能力和习惯。 习近平总书记说

,

“对中国
共产党而言

,

要容得下尖锐批评”

,

这句
话的背景虽然和两会有异

,

但其张扬的
那种说真话的政治文化

,

理应成为观察
代表委员言论的标尺。 （金岭）
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重在民富
＠

胡锡进：中国出现了富
裕阶层，但关键还是老百姓穷，

不敢花钱。 制造百姓阶层的日
常消费能力， 这是增加民间幸
福和提振经济的关键。 现在很
多地方官搞基建很有一套，但
就是不会给老百姓增收入，中
国很缺富民的突出典型。 希望
“两会”除了换届，聚焦百姓收
入，多出切实可行的建议。

提高质量
＠

田正经：近年，两会新
闻报道娱乐化倾向明显， 一些
代表委员的“雷语” 出镜率颇
高， 逼得全国人大新闻中心某
负责人苦口婆心劝记者们多关
注有深度的话题。少些“雷人雷
语”，媒体要多做功课、静下心
采访， 同时代表委员们除了鼓
掌说套话外， 长点心提高议案
提案质量吧。

火力聚焦
＠

王冉：如果两会代表今
年能够聚集火力围绕这几件事
做提案， 将是对中国的巨大贡
献：

1.

安全中国———不被无良
商人毒来毒去的空气、 水和食
品；

2.

法治中国———不被长官
意志揉来揉去的独立司法；

3.

市场中国———不被闲不住的手
摸来摸去的市场经济。

传统
全国人大重庆代表团一路

轻车简行， 取消了在飞机上切
蛋糕预祝两会圆满成功的“传
统活动”。

＠Bruno

先生： 还有多少
“传统”是在取消后才让老百姓
知道呢？

（整理李杏）

“好
事
”两
重
天


